

tenaga kerja Indonesia ILegal di luar negeri, dan hasil yang ingin Penulis dapatkan disini adalah tentang apa yang melatar belakangi terjadinya hal tersebut.

2. Yang kedua adalah skripsi yang berjudul "*perlindungan tenaga kerja Indonesia (TKI) keluar negeri menurut undang-undang No. 39 tahun 2004 tentang penempatan dan perlindungan tenaga kerja Indonesia*" yang ditulis oleh "*SunarwoSukowati*" Jurusan Hukum Universitas Negeri Semarang Tahun 2011.

Penulisan ini tentang perlindungan tenaga kerja Indonesia yang diatur dalam undang-undang negara, adapun salah satu rumusan masalahnya adalah "*Bagaimana perlindungan Hukum Tenaga Kerja Indonesia (TKI) ke Luar Negeri menurut peraturan perundang-undangan yang di lakukan oleh Balai Pelayanan Penempatan dan Perlindungan Tenaga Kerja Indonesia (BP3TKI) Provinsi Jawa Tengah?*" disini yang ingin didapat Penulis adalah seperti apa perlindungan yang diberikan oleh pemerintah terhadap para TKI, apakah sudah sesuai dengan apa yang tertera dalam undang-undang No. 39 tahun 2014 atau malah jauh dari yang diharapkan oleh para TKI.

Sedangkan Penulisan saya disini salah satu rumusan masalahnya adalah *Apa yang melatar belakangi masyarakat Desa Gadu Barat memilih menjadi Tenaga Kerja Indonesia (TKI)? Dan mengapa mereka memilih jalur ILegal?* Jika Penulis terdahulu ingin mengetahui tentang perlindungan

yang diberikan pemerintah maka disini saya lebih memfokuskan pada kondisi ekonomi para TKI-nya.

1. Yang ketiga adalah karya *ilmiah* yang ditulis oleh *faradillah imanda* dengan judul “*Determinan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan Tenaga Kerja Indonesia (Tki) Di Desa Purwo Asri Kecamatan Tegal Dlimo Kabupaten Banyuwangi*” Penulisan ini bertujuan untuk mengetahui seberapa besar pengaruh dari determinan kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan Tenaga Kerja Indonesia (TKI) diman faktor yang menentukan kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI adalah pendapatan, jumlah tanggungan keluarga, lama menjadi TKI dan pendidikan.

Dalam pengukuran kesejahteraan digunakan jumlah total pengeluaran konsumsi baik konsumsi makanan maupun konsumsi non makan dalam satu bulan yang dikeluarkan oleh responden yang berada di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi. Jika Penulisan diatas terfokus pada kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI, maka Penulisan saya lebih berfokus pada faktor yang menyebabkan masyarakat memilih menjadi TKI ketimbang berkerja di daerahnya.

2. “*Analisis Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Minat Mantan TKI Di Kecamatan Arjasa Kepulauan Kangean Kabupaten Sumenep Untuk Bekerja Kembali Ke Luar Negeri*” skripsi ini ditulis oleh “Nur Fawaid

Migrasi merupakan sebuah fenomena tradisi yang terjadi di seluruh pelosok dunia, termasuk di Indonesia, adalah perpindahan penduduk dengan tujuan untuk menetap dari suatu tempat ke tempat yang lain melampaui batas politik / negara ataupun batas administrasi / batas bagian dalam suatu negara. Migrasi terbagi atas dua kategori yaitu migrasi dalam negeri (intern), dan migrasi internasional. Migran masuk dan migran keluar adalah mereka yang masuk ke dalam atau keluar dari suatu populasi penduduk tertentu selama periode waktu tertentu. Migrasi internasional adalah seseorang yang melintasi perbatasan negara dapat melakukannya dengan ikut perpindahan massal (perpindahan sejumlah penduduk dengan ciri-ciri etnis atau sosial yang sama), atau sebagai pribadi, atau anggota kelompok keluarga kecil. Migrasi internasional dibedakan menjadi tiga jenis, yaitu imigrasi, emigrasi, dan remigrasi. Migrasi internasional menjadi salah satu pilihan penduduk Indonesia untuk mencari mata pencaharian dan meningkatkan pendapatan serta perekonomian keluarga. Migrasi internasional yang dilakukan oleh penduduk di Indonesia banyak dijalankan secara kultural / swadaya. Mereka bermigrasi secara kultural atau swadaya dengan kemauan, keinginan, dan biaya sendiri. Migrasi internasional secara kultural sudah lama terjadi di Indonesia, bahkan sebelum wujudnya Negara Kesatuan Republik Indonesia yaitu dari sebelum dan sesudah zaman kejayaan kerajaan yang ada di Nusantara. Sejarah mencatat, basis budaya maritim di Nusantara mengantarkan

Bekerjanya TKI di luar negeri memiliki kontribusi positif bagi pembangunan ekonomi negara yang ditempati. Menarik untuk dicatat, tingginya tingkat pertumbuhan ekonomi mereka justru semakin deras menyerap tenaga kerja asal Indonesia. Sementara itu, besarnya jumlah penduduk serta relatif rendahnya pertumbuhan ekonomi menyebabkan terjadinya surplus tenaga kerja di dalam negeri. Hal mengakibatkan terjadinya pengiriman tenaga kerja ke luar negeri. Negara-negara maju di Asia dan timur tengah seperti Jepang, Taiwan Korea Selatan Hongkong, Singapura, Brunei Darussalam, Arab Saudi, Qatar, bahkan negara berkembang seperti Malaysia memiliki jumlah penduduk yang sedikit dan pertumbuhan penduduk yang rendah namun memiliki pertumbuhan ekonomi yang tinggi. Negara-negara tersebut mengalami kekurangan tenaga kerja dan memutuskan untuk mendapatkan tambahan tenaga kerja dari negara lain, termasuk Indonesia.⁵

Besarnya mobilitas pekerja secara internasional memberikan setidaknya dua keuntungan. Pertama menekan angka Pengangguran di dalam negeri. Kedua, tambahan devisa. Namun demikian, arus migrasi keluar yang terlalu besar juga menimbulkan dampak yang kurang menyenangkan, seperti hilangnya sebagian besar pekerja potensial dari daerah pertanian. Dari sisi pemanfaatan pekerja migran dari luar negeri, kehadiran TKI juga bisa memiliki implikasi-implikasi sosial, ekonomi

⁵Darwis, *Peluang Tenaga Kerja di Luar Negeri "Kabupaten Tulungagung- Propinsi Jawa Timur"*, (Jurnal Ekonomi Lembaga Demografi FE-UI, Jakarta. 2004) Vol 12.

swasta ini pada dasarnya membantu calon tenaga kerja memperoleh pekerjaan dengan mengambil sedikit keuntungan dari biaya pendidikan yang dikeluarkan oleh para calon tenaga kerja

Pihak-pihak yang terkait dengan pelaksanaan penempatan tenaga kerja Indonesia ke luar negeri terdiri dari calon tenaga kerja yang hendak bekerja ke luar negeri, PPTKIS (Pelaksanaan Penempatan TKI Swasta) yang berbentuk Perusahaan Terbatas (PT) dan memiliki izin dari menteri tenaga kerja, mitra usaha, dan pengguna jasa TKI. Calon tenaga kerja Indonesia atau TKI adalah setiap warga negara Indonesia yang memenuhi syarat sebagai pencari kerja yang akan bekerja di luar negeri dan terdaftar di instansi pemerintah kabupaten/kota yang bertanggung jawab di bidang ketenagakerjaan. Pelaksanaan penempatan TKI swasta adalah badan hukum yang memperoleh izin tertulis dari pemerintah untuk menyelenggarakan pelayanan penempatan TKI di luar negeri. Mitra usaha adalah instansi atau badan usaha berbentuk badan hukum di negara tujuan yang bertanggung jawab menempatkan TKI

Pelaksanaan penempatan tenaga kerja dilakukan dengan persyaratan yang ketat baik menyangkut badan pelaksana, persyaratannya, dan tahapan penyelenggaraannya. Hal ini dimaksudkan agar penempatan tenaga kerja berjalan dengan baik, untuk penempatan tenaga kerja ke luar negeri harus dilakukan secara selektif dan tidak menyulitkan tenaga kerja berjalan dengan baik,

Selain itu juga, ada faktor pendorong lainnya yang membuat volume buruh migran semakin lama semakin meningkat. Meskipun berbagai persoalan telah banyak dialami oleh TKI di luar negeri seperti yang banyak diberitakan di televisi, koran, maupun media lainnya, namun hal itu tidak mengurangi minat warga orang Indonesia khususnya masyarakat Desa Gadu Barat Ganding Sumenep untuk bekerja di luar negeri. Faktor samping lainnya tersebut, antara lain; peran jaringan migrasi (bujukan calo tenaga kerja), dukungan keluarga, serta lingkungan sekitar tempat tinggal berupa cerita, ajakan, dan keberhasilan tetangga yang pernah menjadi TKI/TKW. Faktor penarik bagi sebagian warga yang memutuskan bekerja ke luar negeri adalah adanya peluang kerja dengan gaji yang tinggi di negara tujuan migrasi dibandingkan dengan gaji yang diperoleh sebagai buruh tani di Desa.

Memperoleh hasil yaitu bekerja di luar negeri dapat berdampak terhadap pergeseran status sosial yaitu : pendapatan, penampilan, dan kepemilikan. Penduduk yang ingin menjadi Buruh Migran mempunyai keinginan untuk meningkatkan kesejahteraan hidupnya dengan pendapatan yang lebih tinggi. Pergeseran status sosial para Buruh Migran yang pulang ke Indonesia dalam hal penampilan terutama TKW yaitu berupa cara berpakaian, gaya rambut, dan perhiasan, dalam hal sopan santun pun kadang menjadi berbeda seperti logat bicara, tingkah laku yang dulunya pemalu menjadi lebih berani. Sedangkan dalam hal

kepemilikan mereka mempunyai perhiasan, kendaraan, rumah, tanah dan perabot rumah tangga.

Namun disamping itu tak sedikit pula resiko yang harus di hadapi oleh para TKI/TKW di tempat meeka bekerja. Masalah-masalah yang sering dialami adalah :

- a. Kekerasan-kekerasan yang sering mereka hadapi yaitu kekerasan fisik misalnya : penganiayaan yang dilakukan tidak memberi makan selama sehari-hari, pemukulan yang dilakukan menggunakan barang tumpul, dilukai dengan senjata tajam seperti pisau, silet dan ada juga yang disiram menggunakan air panas panas bahkan tubuhnya ada yang disetrika, tidak jarang insiden-insiden ini membuat nyawa mereka melayang.
- b. Perkosaan, hal ini banyak terjadi di negara Arab Saudi dikeranakan pemikiran orang Arab bahwa mereka tidak menganggap pekerjajanya sebagai buruh migran melainkan sebagai budak yang dapat digunakan semaumereka,
- c. Pendeportasian, tidak digaji, dan penahanan dokumen itu adalah berbagai masalah yang dialami para TKI/TKW, apalagi mereka berangkat menggunakan jasa calo (tekong) yang tidak resmi, maka pemerintah tidak dapat membantu apabila terjadi masalah terhadap TKI/TKW tersebut. tersebut.

seorang individu terhadap individu lain. Berdasarkan terapannya, Coleman tertarik pada diagnosis dan solusi atas masalah-masalah ini.

- 1. Perilaku Kolektif :** Teori pilihan rasional dapat menganalisis perilaku kolektif, meskipun sifat perilaku kolektif tak stabil dan kacau. Teori pilihan rasional dapat menjelaskan penyebab adanya perilaku kolektif yang liar dari seorang atau beberapa aktor terhadap aktor lain. Menurut teori pilihan rasional, adanya perilaku yang demikian dikarenakan mereka berupaya memaksimalkan kepentingan mereka. Adanya upaya memaksimalkan kepentingan individual tersebut menyebabkan keseimbangan kontrol antara beberapa aktor dan menghasilkan keseimbangan dalam masyarakat. Namun, dalam perilaku kolektif, adanya upaya memaksimalkan kepentingan individu tak selalu menyebabkan keseimbangan sistem.
- 2. Norma :** Menurut Coleman, norma diprakarsai dan dipertahankan oleh beberapa orang. Mereka memahami keuntungan dibentuknya norma tersebut, dan kerugian apabila terjadi pelanggaran terhadap norma. Aktor berusaha memaksimalkan utilitas mereka, sebagian dengan menggerakkan hak untuk mengendalikan diri mereka sendiri dan memperoleh sebagian hak untuk mengendalikan aktor lain. Tetapi ada pula keadaan di mana norma berperan menguntungkan orang tertentu dan merugikan orang lain. Dalam kasus tertentu, aktor menyerahkan hak (melalui norma) untuk mengendalikan tindakan orang lain. Selanjutnya keefektifan norma tergantung pada kemampuan melaksanakan consensus

tersebut. Konsensus dan pelaksanaannya yang mencegah tanda-tanda ketidakseimbangan perilaku kolektif.

- 3. Aktor Korporat :** Dengan kasus norma, Coleman bergerak ke level makro, dan melanjutkan analisisnya pada level ini ketika membahas aktor korporat. Dalam suatu kelompok kolektif, aktor tidak dapat bertindak menurut kepentingan mereka sendiri, melainkan untuk kepentingan bersama.

Ada berbagai aturan dan mekanisme agar dapat berpindah dari pilihan individu menuju pilihan kolektif. Coleman beragumen bahwa aktor korporat dan aktor manusia memiliki tujuan. Terlebih lagi dalam struktur korporat seperti organisasi, aktor manusia bisa mengejar tujuan mereka yang berbeda dengan tujuan korporat.

Sebagai seorang teoritis pilihan rasional, Coleman mulai dari individu dan dari gagasan bahwa semua hak dan sumber daya tersedia pada level ini. Kepentingan individu menentukan seluruh peristiwa. Di dunia modern aktor korporat semakin penting.

Bagi Coleman, perubahan sosial terpenting adalah munculnya aktor korporat untuk melengkapi aktor “pribadi alami”. Keduanya dipandang sebagai aktor karena “mengontrol sumber daya dan peristiwa, kepentingan akan sumber daya dan peristiwa, serta kapabilitas untuk bertindak merealisasikan kepentingan – kepentingan tersebut melalui control”.

Coleman membedakan struktur primordial yang didasarkan pada keluarga, dengan struktur yang bertujuan. Struktur primordial mengalami

